



## 10 AÑOS CONSIGUIENDO UN IMPOSIBLE

Domingo, día 2 de septiembre de 2012. Salimos del aeropuerto de Barcelona, con Port-au-Prince como destino final. Llegamos al día siguiente a primera hora, convocados en la sede de la ONU en Haití. Empieza una aventura de crecimiento personal y profesional que ha durado 10 años.

Situémonos. Terremoto de Haití de 12 de enero de 2010. Entre 200.000 y 300.000 muertos. Incontables desaparecidos. El mundo se vuelca con Haití enviándole cantidades ingentes de dinero, aunque sin el control deseable. La Oficina de Servicios y Proyectos de la ONU (UNOPS) decide cambiar su sistema de participación en la reconstrucción del país y licita directamente la construcción de un nuevo hospital en Gonaïves, población de 350.000 habitantes a 140 kilómetros al norte de la capital. Primera obra internacional a la que se presenta Cots i Claret. Ganamos el concurso.

A mediados de octubre de 2012 iniciamos las obras. Un equipo de valientes técnicos y encargados aceptan cambiar de vida, cambiar de mundo, y van a vivir a un contexto de mucha incertidumbre e inseguridad. El país seguía en shock por el terremoto y cada espacio abierto de la capital seguía siendo un campo de refugiados de familias que lo habían perdido todo.

Nos desplazamos a Gonaïves, capital del vudú y origen de la mayoría de revueltas populares que han tenido lugar en el país. La ciudad no dispone de ningún tipo de tejido industrial. El solar de la obra está unos 6 km apartado del núcleo urbano y no dispone de ningún tipo de servicio, ni siquiera está asfaltado el camino para llegar. El reto es gigante, pero el compromiso de nuestra gente, mayor. Conseguir simplemente el material para replantear la obra nos cuesta dos semanas. A partir de aquí, no es difícil imaginarse la complejidad de todo lo que nos espera. Pero somos capaces de finalizar el Hôpital La Providence en poco más del plazo contratado y lo ponemos en marcha. El cliente (UNOPS) y el usuario (Ministère de la Santé Publique et de la Population d'Haiti) están exultantes.

A media obra, se nos acerca la Cruz Roja Canadiense. Quieren construir el Hospital St Michel de Jacmel, a unos 90 km al sur de la capital y con unos 140.000 habitantes. Afrontamos este reto que combina un equipo de arquitectura japonés y una dirección de obra canadiense. A pesar de estar ya establecidos en el país, este proyecto exige tanto o más esfuerzo al segundo equipo humano que se desplaza.

El Banque de la République d'Haiti (BRH) licita un nuevo edificio administrativo en el centro del casco antiguo de Port-au-Prince. Ganamos el concurso y empezamos la obra. Pero la llegada del COVID, en marzo de 2020, nos obliga a evacuar, de prisa y corriendo y en un convoy diplomático, a toda nuestra gente. El 7 de julio de 2021, el asesinato del presidente de la república, Jovenel Moïse, acaba de convertir el país en un estado completamente caótico y peligroso. Tenemos que cancelar el contrato y volvemos a casa.

El año 2022, en Cots i Claret lo recordaremos como el del cierre de esta experiencia, de este esfuerzo colectivo de un grupo de grandes personas que han colaborado para que la gente de Haití tenga un poco más de esperanza. Visitar un país del tercer mundo causa impacto, pero ir a trabajar y a impulsar construcciones de estas magnitudes, transforma profundamente. Y necesita de personas que acepten el reto humano de hacerlas realidad. A todos ellos, queremos dedicarles esta carta como humilde muestra de agradecimiento y **el vídeo que sigue al código QR, con sus propias reflexiones, es un homenaje que guardaremos para siempre.**

**COTS I CLARET LES DESEA UNAS MUY FELICES FIESTAS DE NAVIDAD 2022.**

